

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, nº 169, 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: Nº 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 28 DE DICIEMBRE DE 1911

NÚM. 199

SANTORAL

Jueves 28.—*La Degollación de los Santos Inocentes*, mártires; San Eutiquio, presbítero; San Domiciano, diácono; Santos Teodoro y Antonio, monjes y Santa Teófila.—Habiendo llegado a noticia del Rey Herodes el nacimiento del Mesías, Rey de los Reyes, por los Magos de Oriente, que guiados por una milagrosa estrella se presentaron a Jerusalén, les encargó que fuesen a Belén, donde, según las profecías, debía nacer, y que luego que le encontrasen volvieran a comunicárselo, para ir él también a rendirle vasallaje. Su secreto, pero verdadero intento, era deshacerse de él a todo trance. Los piadosos Magos, habiendo adorado al Mesías, prevenidos al efecto por un ángel, regresaron a su país por otro camino. Creyó entonces Herodes que no habiendo hallado lo que buscaban, no se habían atrevido a presentarse en la corte temiendo pasar por visionarios; pero luego que supo las maravillas

obradas en Belén y los sucesos del templo en el momento de la Purificación de la Virgen, queriendo deshacerse de aquel Niño, adoptó la bárbara resolución de quitar la vida a todos los niños de Belén y de sus cercanías, desde la edad de dos años abajo, no dudando que sería envuelto en la matanza general el Niño Jesús, a quien buscaba. Según algunos escritores lo han demostrado, fueron unos catorce mil los niños pasados a cuchillo, los cuales, han sido siempre venerados por la Iglesia como verdaderos mártires. En el Relicario de la Catedral de Valencia y en el famoso Monasterio de San Lorenzo de El Escorial se veneran cuerpos enteros de algunas de las inocentes criaturas.

Has decretado, Señor, que todo afecto desordenado sea para sí propio su tormento.

insultan a la Iglesia, e itican a los católicos, ridiculizan la piedad y no reconocen el mérito de lo nuestro? Antes al contrario, si alguna vez nos vemos obligados a alabar a los malos, la alabanza se la hemos de dar con reserva, con parsimonia, y nunca sin decir de una manera ó de otra que son malos, y que si en aquello de que tratamos son dignos de alabanza, en cambio en otras muchas cosas sustanciales son dignos de vituperio.

En cambio, siempre que sin faltar a las reglas de la verdad y de la justicia, y a las obligaciones de la caridad podamos desacreditarles los debemos desacreditar.

Y contar todos los males que hacen los malhechores de la pluma, que son muchísimos.

Un opúsculo publicó el Apostolado de la Prensa hace años que se titulaba «Sacrilegos y traidores», en que demostraba cómo los que vienen contra la Iglesia son también enemigos de la patria, y cómo tuvieron participación insignificante é indecorosa en las pérdidas de las Colonias precisamente los anticlericales. Pues bien, eso que se puede decir de todos los sacrilegos de cualquier orden, que muchos de ellos son al mismo tiempo traidores, de un modo especial puede decirse de los malos escritores, y más en particular de los periodistas malos, que los que van contra la religión, los más, por no decir todos, han ido también contra la patria tanto más

cuanto han sido más irreligiosos. Y no solo contra la patria, sino contra la justicia, contra la verdad, contra el derecho. Si dijésemos todas las maldades de que son responsables los periódicos anticlericales, veríamos que todo el reguero de sangre derramada en este medio siglo, y todas las hogueras encendidas en estas revoluciones y todo el fuego de odios y rancores inextinguibles, y en fin toda la cadena de desgracias de la patria en todo este período moderno se debe en grandísima parte, y a veces casi exclusivamente a la prensa mala, venal, corrompida, atenta solo al éxito y la bodega de sus empresas ó de sus empresarios, que han escalado las alturas del poder y la fortuna mientras la patria, la religión y los reyes han ido descendiendo empujados siempre hacia abajo por los periódicos y libros malos.

REMIGIO VILARIÑO, S. J.
(Continuará)

De mathematica

Quejase ahora el profesor Hadamard, del poco espacio y tiempo irrisorio que se concede a la enseñanza científica en varias clases de los Liceos franceses. Y notando una contradicción singular, en su concepto, dice:

«Se teme la cultura científica como demasiado abstracta y de muy difícil adquisición... y para esta obra tan ardua se le asigna un tiempo despreciable... No hay exageración en lo dicho. Tome mos el ramo menos maltratado, las matemáticas. La enseñanza clásica de 1890 les asignaba hora y media (por semana) en clase cuarta, tres horas en tercera, y hora y media en segunda y en retórica. Y el nuevo plan de estudios ha encontrado medio de reducir aún este tiempo en las secciones *Latin Griego* y *Latin-Lenguas vivas*: una hora en cuarta, en tercera y en primera; dos horas en segunda...»

Y no puede consentir en contar por algo las «los horas» que el nuevo régimen conserva en filosofía (ó clase superior), «no viendo por qué habrían de emplearlas los alumnos más seriamente que antes, en ausencia de toda sanción para el examen que les espera a fin de año».

Pero, de todos modos, me ocurre a mí—estudiante perpetuo, como tengo dicho—que si aun hay exámenes en Francia, ya no debe de haber alumnos, propiamente dichos; puesto que se andan pensando todo el año en pruebas de fin de curso académico, en vez de con-

sagrarse de todo en todo al trabajo diario de su cultura. También sé me antoja, que ese refuerzo matemático en «filosofía» es lo más razonable según pedagogía moderna, y lo más conforme al espíritu científico de la educación democrática; puesto que la exactitud positiva del cálculo ha de refrenar y contener toda vaguedad metafísica, y por tanto, hacer los alumnos, como dicen, *filosofía científica*.

En cuanto a lo anterior, y más arriba, de «secciones de *Latin-Griego* y *Latin-Lenguas vivas*», basta para enseñar al que no sabe, que todavía existen por allá esos estudios, clásicos y semi-clásicos; así como también para advertir a muchos pedagogos de acá—si éstos fueran capaces de advertencia—que el estudio serio, positivo, práctico, y, sobre todo, científico, de lenguas vivas, en la sección de Humanidades Modernas, se apoya en el de *Latin*, más ó menos clásico, pero siempre lengua latina, con todo y su correspondiente gramática.

Volviendo a nuestras matemáticas, oigamos lo que dice el orador científico:

«Claro es que estas pocas horas son aún bastante numerosas, dado el provecho que de ellas puede esperarse. Bastarían seguramente—si la enseñanza clásica tuviese por objeto formar agrimensores—para dar a conocer, con algunas explicaciones sobre su origen, las fórmulas prácticas de medir superficies y volúmenes...»

Pero si con ese objeto, de formar agrimensores, hay otra sección de estudios, también parece claro a cualquiera, sin ser de ciencias, que para letras basta lo que M. Fouillée ha llamado: «buenos estudios científicos».

Y bien llamados, aunque no se lo parezca al señor de Hadamard. Porque en las dos secciones indicadas, ya sabemos por conferencias anteriores, casi por todas ellas, que los estudios especiales de ciencia propiamente dicha, no pueden pasar de ser «una enseñanza científica» junta a «la enseñanza literaria», así como en otras secciones bien podrá darse «una enseñanza literaria» junta a «la enseñanza científica».

Esta doble frase sirve, naturalmente, para distinguir la «segunda enseñanza» con fin propio en sí misma y como preparación para la vida del ciudadano, en general, sin más interés que el propio de todo hombre educado y de la sociedad a que pertenece, a diferencia de la especial «preparación técnica» para ciertas profesiones donde prevalece la aplicación de ciencias particulares.

SOBRINO DEL TÍO.

La lucha contra la mala prensa

BLOQUEO DE ANUNCIOS

Ni a periódicos, ni a revistas, ni a casas pertenecientes a estos periódicos y revistas se debe dar ningún anuncio, ni esquela, ni recomendación de ninguna clase.

También en esto es mucha la tibieza de los católicos. Ni ven en ella ningún inconveniente. Pero le hay, y debemos tener esta máxima y principio de no favorecerles de ninguna manera, ni permitir que nuestros artículos, nuestras casas, nuestros difuntos figuren en las hojas de los enemigos de Dios.

EL BLOQUEO DEL CRÉDITO

Y hemos de bloquearlos también en la fama, y no darles fácilmente alabanza ni aun por las cosas buenas, si no hay razón para ello.

Es demasiada candidez la de algunos de los nuestros, que por echárselas de justos é imparciales alabadores del mérito, ensalzan a los anticlericales con demasiada liberalidad y ligereza. No lo hacen ellos así: los anticlericales por maravilla alaban a los buenos. Y cuando los alaban nunca es cuanto se debe; parece que les cuesta dinero la alabanza de los buenos. Y rarísimas veces los alaban sin reserva.

¿Qué obligación tenemos nosotros de alabar a los que desalaban a Jesucristo,

La fiesta del Hospicio de Huérfanos y el doctor Carit

El 25 de este mes tuvo lugar en el Hospicio de Huérfanos de esta ciudad una fiesta por demás simpática.

Se trataba de adjudicar el premio de \$ 250 ofrecido por el doctor don Adolfo Carit á la niña más aplicada y virtuosa de aquel establecimiento. A las 2 p. m. de ese día se verificó el acto con asistencia del Ilmo. Señor Obispo, el señor Rector del Seminario y varias señoras amigas de la institución.

La joven agraciada fué Florinda Chaves de 16 años de edad, hija de Espiritu Chaves y Nerea de Chaves, finados.

No es esta la única acción benéfica del apreciable doctor Carit; su nombre figura en primer línea en todas aquellas otras en que se trata de socorrer á la humanidad desvalida. Cuán satisfecho y feliz debe sentirse el apreciable anciano con el buen uso que hace al presente del respetable capital que la Providencia tuvo á bien confiarle. Cuántas bendiciones no resonarán en todas partes para este benefactor de los pobres, de los huérfanos, de las viudas, de todos aquellos que viven en la miseria ó la prafandad.

Qué satisfacción no será la suya cuando al abandonar este valle de miserias encuentre su camino bordeado por la caridad que mientras estuvo en esta tierra supo derramar á manos llenas. ¡Oh! nosotros deseáramos con toda el alma identificarnos en esta ocasión con el doctor Carit y poder gozar con él de las dulzuras y goces inefables que acciones como éstas deben producir en el alma de un creyente.

Reciba la señorita Chaves nuestra enhorabuena tanto por su conducta y aplicación que la distinguen como por el premio á que por éllo ha sido acreedora; pero que continúe así hasta el fin de la jornada en esta tierra, llegado el cual pueda decir con San Pablo: Bonum certamen certavi, cursum consummavi, fidem servavi in reliquo mihireposita est corona justitiae.

En el Variedades

El Comendador Carisi está hoy haciendo las delicias del público. Sin ser gran hipnotizador, ni *sabio* que convoca á los médicos, es prestidigitador de buenas recomendaciones. Habla muchísimo—como todos los de su oficio;—pero es hábil y presenta pruebas aunque no nuevas, bien ejecutadas.

Nos ha dado mucha pena, por los extranjeros que asisten á aquel centro, notar la malísima educación que demuestran algunos jovencitos que con observaciones, bromas y silvidos interrumpen al señor Carisi. Que algunos de la galería demuestran su falta de cultura, se explica porque muchos de ellos no tienen la culpa; pero es imperdonable que otros de los palcos, lunetas y butacas se figuren que están en un circo á donde sólo hombres asisten.

Las señoras, las señoritas, los caballeros merecen que se les respete.

Va que hoy las empresas teatrales tienen policia particular, excitamos á ésta del Variedades, y á la de cualquiera otra,

en donde algunos asistentes se figuren que están entre carretoneros, para que haga un ejemplar, sacando sin consideración alguna, á cualquier señorito ó individuo que con sus inoportunas é irrespetuosas observaciones ó gritos interrumpa las representaciones. Solo así creemos que se cortará este gravísimo mal.

Que los extranjeros que visitan nuestros teatros no se desilusionen del concepto elevado que tienen de nuestra Costa Rica bella y progresista.

A quienes interese

A petición de gran parte de los interesados, la RIFA anunciada para el 1º de enero de 1912, á beneficio de LA BUENA PRENSA y de los POBRES que socorre la Sociedad de HIJAS DE SANTA ISABEL DE HUNGRÍA, se verificó el día 24 del corriente á la 1 ½ de la tarde en el Palacio Episcopal.

DICIEMBRE

Nº	Premio	Vendido por
177	\$ 10-00	Sta. María Campabadal
13	" 5-00	" Rosario F. Ferraz
233	" 5-00	" Julia Reyes

NOVIEMBRE

Nº	Premio	Vendido por
17	\$ 10-00	Sta. Filomena Alcázar
102	" 5-00	" Amada Camacho
279	" 5-00	" Eva Flores

Fuó premiado con \$ 100-00 el número 1989, vendido por doña Mercedes Montealegre v. de Salazar.

El dinero para pagar sus premios á los favorecidos está depositado en la persona del Ilustrísimo señor Obispo, quien tendrá la amabilidad de entregarlo á quienes presenten los números premiados.

LA DIRECTIVA

NOTA.—En la rifa de la misma índole practicada el 25 de este mes en Heredia, resultó premiado con \$ 10.00 el número 158 perteneciente á doña Adela de Solera.

Moralidad anticlerical ¡Qué barbaridad!

En París se ha descubierto un tráfico horrendo de esclavos blancos: niños y niñas de 9 á 16 años han sido entregados por sus desnaturalizadas madres á la corrupción; de éstos 300 han sido identificados por la policia.

Resultan comprometidos de un modo especial en este tráfico escandaloso Victor Flachon, director del periódico radical *Lanterne* con sus 4 concubinas Germaine de Courcelle, Georgette Veron, Germaine Langefosse y Dita Danvergne. Flachon desempeña papel importantísimo en el partido radical anticlerical que hoy gobierna en Francia. Fué jefe de Gabinete de Dupuy-Dutemps Ministro del Interior; formó parte de la comisión para reorganizar la policia de costumbres y se ha distinguido siempre por sus flamantes editoriales tachando de inmoral al clero. Su íntimo amigo fué Aristide Briand, ex-presidente del Consejo de Ministros de Francia, quien muchas veces estaba de visita en la fetal quinta de la Rivera francesa, propiedad de Flachon, á donde éste enviaba sus inocentes é infantiles víctimas para abusar bestialmente de ellas. Flachon y sus concubinas están detenidos.

BERL TAGEBLAT

De viaje

El 23, por tren de 9 a. m., partieron para Limón, con rumbo á Europa, dos monjas profesoras del Colegio de Sion: Mere Amable y Mere Gúdula.

Mere Amable ha estado veintitrés años en Costa Rica, dedicada completamente á la enseñanza en las clases superiores del Colegio, y en el catecismo de las pobres y de las señoritas. Es hija de una distinguida familia parisiense y reúne á una vasta ilustración una virtud singular, prendas que le han granjeado numerosas amistades entre nuestra sociedad josefina.

Mere Gúdula hacía treinta años que se hallaba en Costa Rica. Fué una de las primeras monjas que vinieron á establecerse en nuestro país, en la ciudad de Alajuela, donde estuvo el primitivo Colegio. Es una distinguida profesora de piano y cuenta entre sus discípulas á señoras que hoy figuran como dignas matronas.

Vayan para las dos connotas profesoras nuestra más cariñosa despedida, y nuestros más fervientes votos por su pronto regreso.

UNAS DISCÍPULAS

Las vacaciones A los padres de familia

Con júbilo y alegría ya volvieron á sus queridas casas los niños, después de nueve largos meses de clases, flacuchos algunos, tal vez algo pálidos por el trabajo de los exámenes, pero más altos y más instruidos y aquellos que tuvieron la dicha de haber encontrado educadores que hayan hecho las verdaderas partes de los padres, también más sumisos, más obedientes.

Y ahora gozan de los merecidos descansos, y está muy bien; pero vigilen mucho los padres; vigilen para que la lectura de los libros y periódicos, ó la frecuencia de malos compañeros ó de personas indignas, no che á perder en un instante la obra de tantos sacrificios.

Además me permitirán los padres y madres que les dé otro consejo que es muy necesario en la educación de sus hijos, y es que *siempre deben mandar con unanimidad*.

Me explico: mandar y decir lo mismo el padre que la madre. Porque si donde el uno dice *si*, el otro dice *no*, el niño desprezará á los dos, y resolverá guiarse por sí mismo haciendo su gusto. Nada hay más funesto en una familia que la división de los padres.

Por consiguiente persuádanse los padres que todos los negocios de esta vida cuestan trabajo, pero la educación de los hijos cuesta más trabajo que todos los negocios; y no descuiden la educación particularmente en estos meses de vacaciones, teniendo siempre presente que el corazón de los jóvenes es un jardín en el que brotan espontáneamente siete malas yerbas, que son los siete vicios capitales, y siete plantas hermosas, que son las virtudes á estos vicios opuestas.

¡Vigilancia y mucha vigilancia durante estas vacaciones!

(De Hojitas Sueltas).

Viaje obligado

Hoy jueves saldrá para Limón el es timable amigo nuestro don Adolfo Ca-

ñas unido á su cariñosa señora y niños.

Ese viaje es debido á enfermedad de su chiquitina Marta.

Hacemos ardientes votos para que vuelva pronto don Adolfo con su Martita completamente restablecida.

Cablegramas

Roma, 25.—La Reina Margarita envió 30 mil tarjetas postales, 15 lápices y 5 paquetes de cigarrillos á los soldados de Trípoli, como regalo de pascua.

Londres, 25.—Las dificultades de los obreros se hacen más manifiestas diariamente. La huelga de Dundee será arreglada después de Pascua, haciénd seles una ligera concesión.

Valparaíso, 25.—La muerte del Presidente del Ecuador ha traído sentimientos de simpatía en todas partes. La Cámara de Diputados suspendió sus sesiones como homenaje a la memoria del señor Presidente. La prensa de las Repúblicas hermanas critican al *Washington Post* por la falsa noticia relativa al asunto de Alsop.

Madrid, 25.—La prensa se extraña del cambio de actitud de los moros que abandonan sus trabajos agrícolas para hostilizarnos inmotivadamente. Incitan al Gobierno para que averigüe la causa.

Melilla, 25.—Los moros pasaron el Kert; un parte de Benifagafar y Benisedel dice que unas columnas de aquellos lugares acudieron para castigarlos, pero que huyeron haciéndoles 18 bajas; nosotros tuvimos un muerto y siete heridos leves. También hubo simultáneamente parte de la gente de Benihuyage con el Coronel Manzano. Nos hirieron un policía. Ultimamente batiéronse dos compañías de caballería que salían de Zeluan. El domingo tuvo muchas bajas; nosotros solamente 5 heridos; al Capitán Segura se le amputó una pierna á consecuencia de la herida que en octubre recibió en la acción del Kert, pero tuvo una reacción desfavorable y murió rodeado de su madre y compañeros de armas.

Londres, 25.—El año comercial cierra sus operaciones desanimado.

Washington, 25.—El asunto de las lanas será un factor capital en la próxima campaña presidencial. El derecho específico actual es de 11 centavos-igual al 42 % ad valorem; los demócratas tratan de fijar el derecho en un 30 % y los republicanos pretenden subirlo; se han renovado las discusiones sobre si Roosevelt recibió 200 mil dollars de Harriman para la campaña electoral de 1914. Roosevelt lo niega, pero se publican viejas cartas de Harriman, que lo confirman.

Harbin, 25.—El bandalaje, el pillaje por tierra de una banda de chinos, es terrible. Una tropa de bandidos atacó á un convoy imperial que iba á Kirin con una gran cantidad de dinero. Los bandidos se llevaron 80 mil dollars. Los bandidos de provincia se han aumentado rápidamente desde que comenzaron los disturbios; porque muchos soldados que se desertan, se incorporan á ellos viviendo del robo y del pillaje.

Constantinopla, 25.—El Ministerio de la Guerra pedirá á la Cámara de Diputados la autorización para un crédito extraordinario de 200 mil dollars para hacer frente á los gastos de guerra.

Tripoli, 25.—En las minas alemanas de Dartnud se mataron seis individuos en una explosión, en los barrenos de Tentuburgia, cerca de aquí.

San Petersburgo, 25.—Despachos de Fabrig dicen: el fuego se ha reanudado hoy cerca del río Ajchas, en las inmediaciones del lago Urania. Un destacamento de cosacos ha estado guardando los edificios del Gobierno en Fabrig.

Constantinopla, 25.—El Gobierno ha dado una ley prohibiendo que los turcos nacidos fuera de las posesiones turcas puedan adquirir terrenos en Siria, Palestina y Beirut. Esta medida es con el propósito de evitar la colonización zionista.

Madrid, 25.—El bautizo de la infanta lo ofició el Obispo de León con la acostumbrada solemnidad; fueron testigos el embajador de Rusia en representación de los soberanos. Fué bautizada con los nombres de María Cristina Teresa Alejandra. En el palacio se banquetearon los embajadores. A la infanta concedióle la Gran Cruz del Rey Carlos.

Lisboa, 25.—El Coronel Gil ha mejorado. El Gobierno ha felicitado al General Franco y sus oficiales y tropa de Braga por haber sofocado la sublevación.

Londres, 25.—El Capitán del vapor inglés Mensaleth capturado ayer en Arroses por el crucero italiano Puglia telegrafió a la Compañía diciéndole que además de 150 mil dólares de los Bancos se tomaron de él una gran cantidad de encomiendas turcas. La Compañía hizo ya su representación ante el Ministerio de Relaciones; éste no ha dado ningún paso hasta no recibir informe oficial del Cónsul de Ho leida.

Nota de la R:

Es muy probable que no se trata de 150 mil dólares sino de un número igual de rifles y contrabando de guerra de parte de los turcos. Es notorio ya como los adoradores de Mahoma se sirven de Egipto para pasar sus armas a Cirenaica, como la Compañía del cable... miente siempre por la garganta.

Alejandro, 25.—El vapor Mensaleth sólo fué detenido transitoriamente por el crucero italiano Puglia, y tan luego como se le tomaron 150 mil dólares en efectivo y un número considerable de bultos con mercancía se le permitió continuar la marcha.

Londres, 25.—Ha causado considerable curiosidad en los círculos diplomáticos la propuesta de la Gran Bretaña y el Japón de la mediación en China después que las potencias habían presentado una nota idéntica a la conferencia de Shangay; hay tendencia á creer que el Japón hizo esa proposición ansioso de intervenir; se rumora que la proposición se originó realmente por el Gobierno Británico en la creencia que el Cónsul de Hankora habría inducido á los combatientes á convenir en un armisticio.

Washington, 25.—El Departamento de Estado en vista de los reiterados informes de que se piensa en una mediación anglo japonesa ha inquirido con aquellos gobiernos acerca de la mediación propuesta, persistiendo en el establecimiento y sostenimiento de un gobierno monárquico, pero oficialmente fué negado. Está tarde el Departamento de Relaciones Exteriores fué informado que la acción conjunta de las potencias es solamente con el propósito directo de ayudar á China á asegurarse una forma de gobierno eficiente basado en la aprobación popular.

Buenos Aires, 26.—Los informes recibidos en el Ministerio de Agricultura demuestran que los perjuicios causados por las últimas lluvias son muy ligeros.

Río Janeiro, 26.—Hay una excitación manifiesta contra la intervención federal en los Municipios de los estados. El

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eca., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. F. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

asunto también se ha discutido en la Cámara donde el cabecilla de la mayoría contestó diciendo que el Gobierno nunca ha atentado contra la soberanía y autonomía de los Estados.

Montevideo, 26.—El desafío concertado entre Williams y Bachiñi no se llevó á efecto, porque aunque ellos se fueron á batir á Gualeguay, la vigilancia de las autoridades argentinas no se lo permitió.

Roma, 26.—El Kaiser hace esfuerzos porque el Papa le ayude á convencer al Gobierno de Italia de la necesidad de convenir en unas bases de paz en que el Gobierno de Alemania se muestra interesado.

Constantinopla, 26.—Han resultado un fracaso las proposiciones del Ministerio prusiano al Vaticano relativas á los deseos del Kaiser de que se interesara en establecer alguna base de arreglo con el Gobierno de Italia. La sorpresa del Emperador fué grande cuando el Papa al recibir la invitación se encogió de hombros diciéndole al señor Ministro: "Siento no poder complacer al Kaiser, pero me es imposible hacer algo en ese sentido porque los alambres telefónicos del Vaticano no conectan con los del Quirinal". "Pero Ud. sabe que existe el sistema inalámbrico", le contestó el Ministro. "Sí,—dijo él,—pero el Vaticano no tiene instalación".

Los sucesos de Limón

Rectificamos

Mal informados dimos ayer la noticia de que la papeleta triunfante en las elecciones del 25 en Limón había sido la de la liga de obreros; hoy debemos hacer la rectificación consiguiente. La Liga de obreros obtuvo tan sólo un Regidor propietario y un suplente, los contrarios sacaron el resto. Mas aun, nosotros entendíamos que la Liga de Obreros representaba al Fernandismo neto, pero parece que no, dicha Liga se compone también, como la contraria, de civilismo y jimenismo con la única diferencia de que el jefe de éstos es fernandista y el de la contraria antifernandista; pero en todo caso lo que en el fondo se ve es una disputa puramente local, cuestión de personalidades, de individuos nada más.

Incorrecciones habidas en el proceso de la elección de una y otra parte es lo que dió lugar al suceso sangriento que aconteció terminada aquella; ello deduce las noticias que hemos leído en los diarios de ayer.

Es innegable que otras causas al parecer secundarias hayan contribuido á tal desenlace y que algunas copas de licor

tomada fuera del límite racional contribuyeran á adecir los ánimos y provocar los sucesos de Limón que lamentamos de veras.

Dios quiera que los ánimos se calmen, que reine la paz en el año que comienza, que todos unidos trabajen de consuno por el progreso local sin fijarse para nada en mezquindades políticas que entorpecen la marcha progresista de aquel simpático puerto.

Demuestran los limonenses que son gente seria y de trabajo y sea su único ideal, el progreso de Costa Rica, nuestra querida patria.

Un venerable anciano

modelo de sentimientos religiosos y adornado de altísimas cualidades cívicas

Vive en San Rafael del cantón de Poás un anciano, Patriarca de aquel distrito y de toda la villa de Poás: cuya vida se ha venido deslizando en luengos años por entre una senda poblada de flores de virtudes religiosas y cívicas, por las que es venerado como un modelo digno de imitación de parientes y extraños: llámase don Santiago Rodríguez. Cumple maña a el dichoso anciano 83 años de vida y su descendencia numerosísima se apresta á regocijarse festejando las canas del padre, del abuelo, del bisabuelo, del tatarabuelo.

Tiene como descendencia don Santiago Rodríguez la siguiente parentela:

HIJOS

Vivos, 17; muertos, 4; totales, 21.

NIETOS

Vivos, 96; muertos, 31; total, 127.

BIZNIETOS

Vivos, 135; muertos, 17; total, 152

TATARANIETOS

Vivos, 5; total, 5.

Total de vivos, 253

— — — — — muertos 52

— — — — — general 305

LA EPOCA envía una calurosa felicitación al venerable anciano á quien desea ver cumplir cien años, lleno de salud, del buen humor que lo caracteriza y de virtudes cristianas.

Un nuevo metal El Canadium

Un despacho cablegráfico de Winnipeg, Manitoba, dice que Andrew Gordon French, dedicado á la metalurgia, encontró, á principios de este año algunas partículas de platino en las minas de Koo-tendi. Después de algunas investigacio-

nes acaba de encontrar en aquellas minas un metal desconocido que ha bautizado con el nombre de Canadium, en honor de su patria. El nuevo metal se encuentra en gran cantidad y es de un valor comercial de primera clase. Pertenece al grupo del platino y tendrá un gran consumo para trabajos científicos.

Escuela de Música de Santa Cecilia

Con broche de oro cerró el curso de este año ese centro artístico en donde cultivan la música 87 alumnos de ambos sexos.

Fué una fiesta interesante el concierto dado en el Nacional el lunes 25 del corriente y lástima grande es que no hubiera habido lleno completo que hubiera asistido á apreciar la meritoria labor de ese centro instructivo de que tanto se aprovecha nuestra juventud estudiosa.

Ya otras veces hemos tenido el gusto de hablar de la Escuela de Música y de su profesorado por lo que hoy nos limitamos á felicitar muy cordialmente á las señoritas y jóvenes que se distinguieron ejecutando con maestría los números que les fueron encomendados, al señor Director por el éxito brillante obtenido y á los padres de los niños por la satisfacción que han sentido con el progreso alcanzado.

ANTES DE PODER

utilizarlos, es menester extraer el hierro ú oro de la piedra mineral. Lo mismo puede decirse del aceite de hígado de bacalao puro. Sus virtudes no se encuentran en sus materias grasosas y mucho ménos en su asqueroso sabor y olor. Sus efectos sobre los nervios y la repugnancia con que lo recibe el estómago, son más que suficientes para contrarestar, en la mayoría de las gentes, sus buenos efectos como medicina, y eso sin tomar en cuenta que es de difícil digestión. Sin embargo, siempre hemos tenido motivo para creer, que envuelto en los elementos que componen el aceite de bacalao, se encontraban propiedades curativas del más alto valor, pero fué necesario separarlas de su nauseabunda matriz en que estaban combinados, y esto es lo que con gran éxito se ha efectuado en la elaboración de la **PREPARACION de WAMPOLE** en cuyo eficaz remedio, tan sabroso como la miel, tenemos toda la esencia del Aceite de Bacalao Puro, combinada con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estos ingredientes, constituyen un reconstructor de tejidos, un purificador de la sangre y un reconstituyente general incomparable. Ante este remedio, la enfermedad se retira con una eficacia y rapidez, que asombra á los facultativos tanto como deleita á los enfermos. En los casos de Escrófula, Anemia y Afeciones Pulmonares, jamás deja de proporcionar un alivio y curar. "El Sr. Dr. José M. Guijosa dice: He empleado su Preparación de Wampole en una Señorita que presentaba algunos síntomas inquietantes en el aparato respiratorio y desde el primer frasco comenzó á notarse alivio marcado, habiendo desaparecido toda huella de enfermedad al terminar el sexto frasco." En las Boticas.

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos --- San José

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercé, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa á sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343,
Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

La Candéal

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS
PRECIOS REDUCIDOS!

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule
Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales. Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de ₡ 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y ₡ 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.
Vea las condiciones en cada TIQUETE.

OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a, Sur, núm. 54.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente á la Casa Presidencial.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»